



21 DE FEBRERO DE 2024

## EE.UU. VETA RESOLUCIÓN PARA DETENER EL CONFLICTO EN GAZA



Fuente: Noticias ONU

20/02/2024 – Estados Unidos rechazó una resolución en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas que buscaba parar el conflicto en Gaza. La propuesta tuvo 13 votos a favor y una abstención del Reino Unido, Washington votó en contra al ejercer su derecho de veto como miembro permanente del Consejo. Además de un alto al fuego, el texto rechazaba el desplazamiento forzoso de la población civil palestina, exigía la liberación inmediata de los rehenes y reclamaba un acceso humanitario sin obstáculos. La embajadora estadounidense, Linda Thomas-Greenfield, argumentó que la resolución argelina podría perjudicar las negociaciones en curso entre EE.UU., Egipto y Catar, destinadas a un cese de hostilidades de seis semanas entre Hamás e Israel. Esta es la tercera resolución vetada por el país norteamericano desde el inicio de los combates. En paralelo, Washington propone un borrador que condenaría a Hamás y que reitera la solución de dos Estados: Israel y Palestina.

[Deutsche Welle Noticias ONU](#)

# POLÍTICA EXTERIOR

## LA CANCELLER PARTICIPARÁ EN LA REUNIÓN MINISTERIAL DEL G20 EN BRASIL

20/02/2024 – La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, viaja a Río de Janeiro, Brasil, para participar en la Reunión de Cancilleres del G20, que se lleva a cabo el 21 y 22 de febrero. El primer día de actividades, la funcionaria se reunirá con sus homólogas y homólogos de Alemania, Rusia, Indonesia, Japón y Canadá, y recibirá la coordinación del grupo MIKTA (México, Indonesia, la República de Corea, Türkiye y Australia) para 2024. Además, participará en la sesión denominada “El papel del G20 en las tensiones internacionales actuales”, para intercambiar puntos de vista sobre la situación política y las vías para alcanzar una solución duradera a los conflictos armados. Posteriormente, la secretaria participará en el panel sobre “Reforma de la gobernanza global”. También se reunirá con los ministros de Argentina, Bolivia, Brasil y Sudáfrica.

### [Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

## MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS CIERRAN EL CASO DE LA EMPRESA ASIAWAY CONFORME AL MECANISMO LABORAL DE RESPUESTA RÁPIDA DEL T-MEC

20/02/2024 – El Gobierno de México, a través de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) y la Secretaría de Economía (SE), informó el cierre exitoso del caso sobre la presunta denegación de derechos de libertad y asociación y negociación colectiva en la planta de Asiaway Automotive Components Mexico, S. de R.L. de C.V., en el marco del Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida en Instalaciones Específicas (MLRR) del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). La planta se ubica en San Luis Potosí. En los resultados de la investigación que México compartió a Estados Unidos el 7 de diciembre de 2023, se determinó la existencia de ciertas acciones por parte de la empresa que pudieron haber constituido una denegación a tales derechos. Después de una carta de neutralidad, capacitación a trabajadores y la reinstalación del trabajador que había sido despedido, ambos gobiernos acordaron cerrar este caso.

### [Secretaría de Economía](#)

## MÉXICO DIALOGA CON CANADÁ SOBRE ALTO NÚMERO DE SOLICITUDES DE ASILO

20/02/2024 – El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, afirmó que su Gobierno está atendiendo una queja de Canadá por el elevado número de solicitudes de asilo de mexicanos. Según datos de la Comisión Canadiense de Inmigración y Refugiados, entre enero y septiembre de 2023, se registraron 17,500 peticiones de asilo de mexicanos, muy por encima de los haitianos, con poco más de 8500. El primer ministro canadiense, Justin Trudeau informó la semana pasada que Ottawa estaba en conversaciones con México para reducir el número de solicitudes de asilo y afirmó que algunas personas reciben apoyo del crimen organizado para llegar a territorio canadiense.

### [Reuters](#)

# AMÉRICA DEL NORTE

## CANADÁ SANCIONA A CUATRO PERSONAS GUATEMALTECAS POR “SOCAVAR LA DEMOCRACIA” EN EL PAÍS

20/02/2024 – Las autoridades de Canadá sancionaron a la fiscal general de Guatemala, Consuelo Porras, y otros tres altos cargos guatemaltecos por supuestamente “trabajar [...] para socavar la democracia” del país e “impedir

una transición pacífica del poder”. Las otras tres personas afectadas por estas medidas son la fiscal Cinthia Edelmira Monterroso; el jefe de la Fiscalía Especial Contra la Impunidad (FECI), José Rafael Curruchiche; y el juez Jimi Rodolfo Bremer Ramírez. El Gobierno canadiense alertó que estos ciudadanos han incurrido además en delitos de corrupción y han cometido “graves violaciones de los Derechos Humanos”.

[Europa Press](#)

### **ASSANGE VUELVE A TRIBUNALES PARA EVITAR EXTRADICIÓN A ESTADOS UNIDOS**

20/02/2024 – El Tribunal Superior de Londres comenzó dos audiencias para determinar si Julian Assange, fundador de WikiLeaks, tiene derecho a apelar su caso en el Reino Unido o si será extraditado a Estados Unidos. Assange no pudo asistir a la comparecencia por problemas de salud, según indicó su abogado, Ed Fitzgerald. La justicia estadounidense, representada por la Fiscalía británica, acusa a Assange de 18 cargos de espionaje e intrusión informática relacionados con las publicaciones de WikiLeaks en 2010 y 2011, que revelaron violaciones de derechos humanos por parte de EE. UU. en Irak y Afganistán. Los abogados de Assange argumentan que no debería ser extraditado a Estados Unidos, citando la persecución por “delitos políticos” y un “riesgo real” de violaciones graves a sus derechos procesales. En junio de 2022, el Gobierno británico autorizó la extradición, pero Assange busca agotar todas las vías legales para evitarla, incluida la apelación al Tribunal Europeo de Derechos Humanos.

[Deutsche Welle Europa Press](#)

## **AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE**

### **EL GOBIERNO DE COLOMBIA PODRÍA REINICIAR ATAQUES CONTRA GRUPOS ARMADOS**

20/02/2024 – El ministro de Defensa, Iván Velásquez, indicó que el Gobierno de Colombia podría reiniciar las campañas de bombardeos contra grupos armados ilícitos. Las autoridades del país acusan a estas organizaciones de reclutar menores a la fuerza. El presidente Gustavo Petro ordenó suspender los ataques armados después de asumir el cargo en agosto de 2022 para evitar más bajas civiles y terminar con el conflicto armado del país, que ha dejado más de 450,000 muertes. El secretario Velásquez aclaró que no habrá restricción en cuanto a los bombardeos siempre y cuando la inteligencia utilizada asegure que ningún menor saldrá herido. Actualmente el Gobierno de Colombia mantiene diálogos de paz con el Estado Mayor Central (EMC) y la Segunda Marquetalia. El Ejecutivo excluirá de los bombardeos al Ejército de Liberación Nacional (ELN) y al EMC, con quienes se pactó un cese al fuego.

[Reuters](#)

### **LA UNIÓN EUROPEA Y GUATEMALA FIRMAN MEMORANDO DE ENTENDIMIENTO**

20/02/2024 – La Unión Europea (UE) y Guatemala formalizaron su compromiso de cooperación mediante la firma de un memorando de entendimiento. Este acuerdo, firmado en Bruselas, refuerza las relaciones bilaterales en áreas clave como la buena gobernanza, la reducción de la desigualdad y la transición ecológica. El alto representante de la UE para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell, y el ministro de Exteriores guatemalteco, Ramiro Martínez, destacaron la importancia de este documento para profundizar el diálogo y la colaboración entre ambas partes. La iniciativa también incluye la integración de Guatemala en el programa 'Global Gateway', con lo que se extienden las oportunidades de inversión y cooperación con la UE.

[Europa Press](#)

## LOS GOBIERNOS DE VENEZUELA Y RUSIA CONDENAN LAS SANCIONES IMPUESTAS A SUS PAÍSES

20/02/2024 – El ministro de Exteriores de Venezuela, Yván Gil, y su homólogo de Rusia, Serguéi Lavrov, condenaron las sanciones internacionales impuestas a sus respectivos países y a otras naciones. Los altos funcionarios sostuvieron un encuentro en el marco de la gira del ministro Lavrov por América Latina y acordaron “mantener una postura conjunta en foros internacionales frente a situaciones críticas”. El canciller venezolano aseguró que “ninguna de las sanciones ha sido levantada contra Venezuela”, a pesar de que Estados Unidos suspendió medidas relacionadas con el petróleo y el gas. El levantamiento de medidas impositivas se anunció en octubre y vence en abril. Por su parte, Lavrov calificó las acciones de Estados Unidos como una “violación flagrante del derecho internacional”. El ministro ruso también se reunió con el presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, y con la vicepresidenta ejecutiva, Delcy Rodríguez.

[EFE](#)

## EUROPA

### PARLAMENTO DE HUNGRÍA VOTARÁ LA ADHESIÓN DE SUECIA A LA OTAN

20/02/2024 – El grupo parlamentario del Fidesz, el partido gubernamental de Hungría, solicitó al presidente de la Asamblea Nacional que incluya el tema de la ratificación del ingreso de Suecia a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) en la agenda del 26 de febrero. Se prevé así que Hungría dé finalmente luz verde a la entrada de Suecia a la alianza militar la próxima semana después de casi dos años en los que ha pospuesto la decisión. El Parlamento turco aprobó la adhesión el pasado 23 de enero, por lo que el país centroeuropeo es el único que aún no ha dado ese paso.

[Deutsche Welle](#)

### BRUSELAS DESTINA PRESUPUESTO PARA UCRANIA Y MOLDAVIA

20/02/2024 – La Comisión Europea destinará 89 millones de dólares en ayuda humanitaria para personas afectadas en Ucrania y Moldavia en el marco de la invasión rusa, en particular para atender sus necesidades en materia de sanidad y educación. Del total, 81 millones se destinarán a proyectos humanitarios en Ucrania, permitiendo a personas desplazadas por la guerra acceso a cobijo, servicios de protección, depuración de agua, educación y servicios sanitarios. El presupuesto restante se asignará para víctimas de la guerra en Moldavia, quienes recibirán ayuda en efectivo para cubrir sus requerimientos básicos.

En este marco, el Gobierno de Suecia anunció el envío de 684 millones de dólares en ayuda militar a Ucrania. Asimismo, donará más munición de artillería, sistemas de defensa aérea RBS70, misiles anticarro, granadas de mano y lanzagranadas, así como suministros médicos y ayuda económica en fondos para la compra de más armas. Además, Suecia y Dinamarca anunciaron una donación conjunta de vehículos blindados ligeros CV90.

[Europa Press; \(1\)](#)

### AGRICULTORES GRIEGOS PROTESTAN EN ATENAS

20/02/2024 – Cientos de agricultores griegos protestaron frente a la sede del Parlamento en el centro de Atenas por el aumento del precio de la energía sobre sus actividades agrarias, lo que consideran una competencia desleal desde el exterior. El sindicato de agricultores ha estado negociando con el Gobierno del primer ministro, Kyriákos Mitsotákis, pero ha señalado que las medidas anunciadas no son suficientes para aliviar la situación. Las

manifestantes se enmarcan en actos similares registrados en otros países europeos, como Francia, Bélgica, Países Bajos, Polonia, Italia o España.

[Europa Press](#)

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### CHINA INICIA CONSTRUCCIÓN DE PLANTA NUCLEAR

20/02/2024 - China inició la construcción de la primera fase de una central nuclear que constará de seis reactores Hualong One de tercera generación. Esta instalación será la cuarta en la provincia oriental de Zhejiang. La central de Jinqimen conlleva una inversión de 6200 millones de dólares. Se espera que tenga una capacidad de 7200 megavatios, que supone un envío de 55 millones de megavatios por hora a la red eléctrica cada año. Dentro de sus planes de seguridad energética y de reducción de emisiones, las autoridades chinas apuestan por la energía nuclear. Se prevé la construcción de una veintena de reactores en los próximos dos años.

[Deutsche Welle](#)

### CONTINÚAN LAS TENSIONES EN EL MAR DE CHINA

20/02/2024 - China ha desplegado fuerzas militares en el mar de China meridional para supervisar ejercicios marítimos conjuntos entre Estados Unidos y Filipinas. Pekín critica la participación de Manila con potencias extrarregionales porque puede provocar disturbios en aguas disputadas. Las tensiones entre China y Filipinas han escalado recientemente por acusaciones mutuas de interferencia en las zonas económicas exclusivas.

Mientras tanto, la Guardia Costera de Taiwán repelió una embarcación china que ingresó en sus aguas territoriales, cerca de las Islas Kinmen. Las autoridades taiwanesas desplegaron un barco y utilizaron transmisiones de radio para expulsar al buque de la guardia costera china, que se retiró una hora después. Taiwán se ha comprometido a mantener la vigilancia continua mediante radar y patrullas para asegurar la paz y la seguridad en el área de Kinmen, situada cerca de la costa china.

[Europa Press Reuters](#)

### SUDÁFRICA CELEBRARÁ ELECCIONES GENERALES EL PRÓXIMO 29 DE MAYO

20/02/2024 - El presidente de Sudáfrica, Cyril Ramaphosa, anunció que las próximas elecciones generales del país se celebrarán el 29 de mayo. El Congreso Nacional Africano (CNA), partido oficialista del país, podría perder en estos comicios la mayoría parlamentaria que ostenta desde el retorno de la democracia en 1994, sobre todo en medio de la crisis económica en la que se encuentra inmerso el país. Los principales partidos de oposición se presentarán en bloque. La Asamblea Nacional sudafricana es la encargada de nombrar al presidente del país. El mandatario Ramaphosa, ha dicho que esta próxima cita electoral es una "celebración" del "viaje democrático" que ha atravesado Sudáfrica, y ha llamado a la población a ejercer su derecho al voto y hacerlo de forma pacífica y "dentro del pleno cumplimiento de la ley".

[Europa Press](#)

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### LOS LÍDERES DEL G7 SE REUNIRÁN POR EL SEGUNDO ANIVERSARIO DE LA INVASIÓN RUSA DE UCRANIA

20/02/2024 – Los principales líderes políticos del G7 celebrarán el sábado una reunión por videoconferencia con motivo del segundo aniversario del inicio de la ofensiva militar rusa a Ucrania, en la que está previsto que participe el presidente ucraniano, Volodimir Zelenski. Se trata del primer encuentro organizado por Italia, que ostenta la presidencia rotatoria del grupo que aglutina también a Estados Unidos, Reino Unido, Canadá, Francia, Alemania y Japón. Al término del encuentro se espera que se realice una declaración conjunta de apoyo a Kiev.

[Europa Press](#)

### EL PMA PAUSA LA ENTREGA DE AYUDA EN EL NORTE DE GAZA POR MOTIVOS DE SEGURIDAD

20/02/2024 – El Programa Mundial de Alimentos (PMA) anunció una “pausa” en la entrega de ayuda alimentaria en el norte de Gaza debido a la falta de seguridad. El organismo indicó que continuarán sus labores “hasta que se den las condiciones para garantizar una distribución segura”. Asimismo, detalló que la decisión “no ha sido adoptada a la ligera, ya que la situación se deteriorará aún más y más personas estarán en riesgo de morir de hambre”. En este sentido, el programa puntualizó que “una expansión a gran escala del flujo de ayuda es necesario de forma urgente para evitar un desastre”.

[Europa Press](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**  
Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**  
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**  
Darah Michelle Palafox Guerrero  
Carolina Guadalupe Robles Dávila

Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)  
Viridiana Lara Arias (Servicio Social)  
Leslye Miller Castro (Servicio Social)  
Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

**Febrero de 2024**



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>